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写在前面的话

其实用这个标题显得真的是太俗。但想了半天，这段话本来就是写

在这本书前面的，还是用这样的标题吧，反正也没错。

缘起于2004年年初，赵节和天津泰达唱片的老总张乃申策划出版

《校园民谣1 0年》这张纪念校园民谣1 0年的专辑。作为赵节的朋友，我

也在里面掺和了点儿事。那时候见到很多当年在校园里弹吉他唱歌的人，

相见也算甚欢。于是某天在和赵节聊天的时候说，还不如写本书，把当

年这批人到底是什么状态都写出来，一定好玩。

虽然大家年纪都不小了，但好歹还剩了点儿热血，于是说了之后就

开始干了。找朋友，聊天⋯⋯三下两下的，打着要写书的名义呼朋唤

友地喝了不少顿酒，吃了不少顿饭，畅谈了七八下，激动了若干下。后

来⋯⋯呵，事儿就有点儿搁．-15儿了。这一搁，就搁了一年多。

2005年年底，通过朋友宋认识了竹子。竹子在某出版社工作，言谈

中聊到了书的策划，也聊到了当年她喜欢的歌手赵节。一来二去，两个

人最初开始在msn上聊天，聊着聊着聊到了当初想做又没做的这本书，又

开始激动起来，于是已经搁下的东西又提上了议事日程。重新定位，重

新编撰目录⋯⋯又开始假装忙得不亦乐乎。



但这回看来是真的要写了。既然要开始写，再搁下的话就有点对不

起朋友了，无论是赵节还是竹子。

把当年的人找出来是工作的开始。这个过程现在看来，只能用艰苦

卓绝四个字形容。老狼、高晓松、郁冬等继续奋斗在音乐事业第一线的

同志们还好说。而且他们是名人，名人不比平头老百姓，要走也只能用

退出演艺圈来形容他们暂时性的销声匿迹。但简单地把他们拿出来像炒

剩饭一样地说来说去又怎么能把这本书叫做《校园民谣志》呢?还不如

直接叫《明星面对面》得了。

其实当年在草地上在宿舍里玩音乐的人很多，他们好比校园民谣这

座金字塔的底座，是他们托起了高晓松等一批塔尖上的人，这些人从来

都没有进入过公众的视线，甚至连所谓的音乐圈也没进入过，所以他们

要消失的话，会更彻底。而整个群体的故事才是我在这本书里要写的，也

只有整个群体的故事，才能拼凑出“校园民谣”这四个字的完整意义。

找这些消失已久的人得靠拉、帮、带。通过这个找到下一个，然后

再通过下一个找到另一个。先从熟人下手，杨丹涛、赵节、崔文斗排在

了前面。然后找到了付志昱、音乐虫子、邱柯、贾南等。校园民谣网的

燕子帮我找到了逯学军，通过朋友的同学找到了沈庆(沈庆其实很有名，

但他也消失得比较厉害。有关他的故事我在后面的书里面会说的)⋯⋯

转眼两个多月过去了，现在看来，散落于民间的诸位大侠基本上都

已经浮出水面了。这也算是成果之一吧。比较好玩的是我后来俨然成了

这群人的联络部主任，很多当年的好朋友都已经失散多年，每次都有人

问我，你有那谁谁谁的联系方式吗?于是我就把找到的联系方式给他。
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写在前面的话

那个人也总是迫不及待地拨电话，在电话里两个人开始欷放，争着互相

询问这么些年，都死到哪儿去了⋯⋯

开始花精力写这本书的时候，有人问我，怎么会想到写这么个东西，

校园民谣都过去这么多年了，还会有人看吗?最初我总是激情满怀，特

别自信。说，当然，当然会有人看。校园民谣，当年多有名啊!谁没听

过《同桌的你》，谁不唱《青春》。这可是纪念我们青春的东西，忆往昔，

峥嵘岁月稠，看着就能感慨，能欷歙，能忆苦思甜，耳边说不定就能响

起熟悉的旋律⋯⋯怎么会没有人看?

但是，后来问的人越来越多。我心里也开始有点儿没底了⋯⋯

基于同志们的关心爱护，看来我是得好好考虑他们的提问了。是啊，

这么一个东西，还会有入看吗?毕竟，真的已经过去这么多年了。

我问一位当年年轻现在称之为老同志的朋友。他说，这本书我们并

不是写给某些人看的，而是记录一个年代，一个长发飘飘、白衣胜雪的

年代。任何人的心目中，都会有那样一个年代，谁没有过青春啊，现在

能买书的人谁不是打90年代过来的，写吧，要我一定会买一本。

于是，我释然了。

现在这本书终于到了要结尾的时候。写在前面的话，一般总是最后

来写的。

是总结，也是这本书的开始。

感谢杨丹涛、竹子和校园民谣网的燕子，感谢为这本书提供过帮助

的所有人。

＼玲
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一、校园民谣来了

有出版社愿意出这样一本书，最大的原因，是因为有“校园民谣”这

四个字。

“校园民谣”本来是一张音乐合辑的名称，后来成了一种音乐的代名

词。在1994年至1996年的那几年，它甚至成了一种文化现象。花时间写

一本书来描述一种至少持续了两年的文化现象，我想应该不为过。

既然与这种文化现象有关的所有一切都从一张名为《校园民谣1》

的音乐合辑开始，那我们就从这张合辑说起吧。

不知道用平地一声雷来形容1994年年初((校园民谣l》的出版合不

合适。总之在那年年初，当人们第一次听到老狼的《同桌的你》、沈庆的

《青春》的时候，那种从心底涌出的震撼，至今已经延续了十余年。

今时今日，偶尔还能从媒体的口中零散听到“校园民谣”这四个字。

不过却不再仅仅是指那张专辑，而是指一拨人，一种现象，或者是一种

早已消散了的音乐流派。

有一种说法，当黄晓茂还未在策划案里写下“校园民谣”四个字，仅



是按他的喜好收录校园歌曲的时候，他就已经给后来被称为“校园民谣”

的校园歌曲规定好了一种风格。

还有一种说法，《校园民谣》系列只是给1990年左右北京那些在草地

上玩音乐的大学生的生活和音乐作品作了一个以偏概全的总结，然后就

任其偃旗息鼓，自生自灭。

1 990年，刘卓辉把黄晓茂拉进大地唱片公司，准备在大陆的音乐市

场大张旗鼓地干起来。黄晓茂出身于军人家庭，曾考人人大新闻系并退

学，之后开始写歌词。后来流传开的有《心的祈祷》、《无言》、《浪子归》

以及黑豹的((Take care))等。再之后在《桥》杂志做了两年英文版编辑，

并开始接触录音工作。

那时候艾敬因为和刘卓辉的情侣关系，在大地内部被称为老板娘。

1991年《我的一九九七》制作完成，这张专辑集中了当时中国流行音乐

的精英分子，黄晓茂是制作人，王迪编曲，乐手有艾迪、张岭、臧天朔、

刘效松、三儿、王勇、何勇、陈劲等。专辑里所有的歌曲都是精挑细选、．

度身定做。《我的一九九七》最早在台湾发行，引起很大反响，专辑销售

也很成功，随后在大陆发行，虽然因为歌词审查而改动了两个字，但总

算顺利出版。大地公司也因此一炮成名，成为当时大陆最有号召力的唱

片公司。你想，一家唱片公司能在华威大厦的公寓楼里办公，当时哪个

公司能有这样的气派。

大地作为大陆第一个按照港台模式操作的唱片公司，对包装和宣传

上的重视是大陆前所未见的。老板娘的作品那时候被大地宣传为“城市
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一、校园民谣来了

民谣”，这与黄晓茂把后来引起更大轰动的那张合辑定名为((校园民谣》

有很大关系。因为等到后来黄晓茂找来了学校里的作品时，作为大地公

司形象的延续，也从商业的角度着想，他自然而然地取了“校园民谣”这

个名字。

1993年，黄晓茂正好30岁，在大地唱片公司任企划部主任。这年

年初，他有了在大学校园里收集一批作品的想法。而在此之前，深圳先

科出过一张校园歌手作品的合辑，这张合辑的起因是当年还在农业工程

学院读书的沈庆。

沈庆一直想把草坪上的歌手拉进录音棚。沈庆从学生时代开始便善

于交际，他认识不少所谓的“圈里人”。沈庆牵头找到了当时的一些校园

歌手，并把他们的作品收集起来往“圈里”送。之前各个大学的校园歌

手之间互相都已经很熟稔了，大家也经常在一起玩，在草地上唱歌。但

当时仅仅是抱着一种玩的心态，从来没有想过要找音乐公司把自己的作

品发表，哪怕想过，也觉得自己所干的事儿离音乐圈很遥远，可望而不

可即。所以，这些人中真正录了小样的并没有几个。当时所有在磁带里

能听到的作品仅限于其中的几个人的几首作品，或是大家在某次聚会的

场合中留下来的录音。沈庆当时能搜罗到的小样就是这样。

那时候先科是一家做音响设备的公司。那张合辑请的是韩磊、江涛

等一帮专业歌手唱的。除了旋律和歌词，配乐和演唱技巧跟后来的《校

园民谣》系列没有任何相似之处。当年知道深圳先科这事儿的人很多。不

过就像黑楠所说，他那会儿老觉得只有唱片公司、音像出版社才是正统。

一个搞音响的公司找歌，听起来就觉得不靠谱。黑楠当时在北师大读历

k。
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史系，组建过黑白乐队，还有雷阵雨乐队，也属于校园歌手中的一员。

所以最后这事儿据说高晓松留了心眼，没把自己最好的作品拿出来。

高晓松在回忆他与“圈里人”第一次接触时说：“当时说来了一帮圈里人，

我们都特崇敬他们，他们把我们聚在一起排练，说要出一两张合辑，但

是他们极不尊重我们，1992年那时候我已经开皇冠了，录音完之后给500

块钱，让我在合同上签字。其他人都签字了，我的两首歌被晚会歌手唱

得乱七八糟。我说不能让晚会歌手唱，要唱得让我自己的歌手唱。我没

签，当时我还遭到沈庆的抱怨。”

后来先科攒的这盘合辑沈庆的作品占了大头儿，在那盘合辑里有沈

庆的六首歌。不过这盘合辑一直压着没出，直到((校园民谣1》大火之后，

才匆匆在市场上现了一下。据说此前在新加坡发行过一次，但知道的人

并不多。

沈庆并没有灰心，在这盘悄无声息的合辑之后，他又把这些作品介

绍到第二家唱片公司正大公司。当时校园歌手中被认为唱得最好的歌手

金立和正大公司签约。金立去了之后，想把这些歌曲推荐到正大。当时

正大的音乐总监是写《月亮代表我的心》的孙仪，他听到《同桌的你》之

后，认为歌不能这么写。怎么“半块橡皮”都上来了，应该像《月亮代

表我的心》那样才对，所以正大的这次努力又失败了。

再后来就到了1993年，黄晓茂开始从校园里面找歌⋯⋯

有人问黄晓茂为什么会有机缘大力推动《校园民谣》。黄晓茂说：

当时大地原创歌曲的力量不是很强。最初的想法是想从校

4



一、校园民谣来了

园入手，找一些好作品，因为校园的作品人文色彩比较浓厚。我

们在北京及全国大学找作品，有大量小样从全国寄来。小样做

得特别粗糙，吉他弦都没弹准，但是其中不乏好歌。当时还没

有想过做校园民谣，正赶上我过30岁生日，过完生日，就开始

听这些歌，无意中听到沈庆写的一首歌《青春》，现在回头看这

首歌不过是青少年时期的那种东西。当时我们搜集了很多小样，

我每天的工作，白天要处理日常的工作，晚上会把那些小样拿

出来，一首一首听，记录对那些歌曲的感觉。其实我挺享受的，

因为我喜欢。过完30岁的生日，给我感觉挺奇怪的，到40岁

的时候不会觉得怎么样。30岁的时候，觉得青春将要逝去，说

起来有点儿怪，((青春》的歌词有的地方有点儿幼稚的感觉，我

觉得正好当时是这样的东西，才能特别触动我的内心。让我真

的好好想“青春”这个词到底是什么。有的时候对有些词句不

会太仔细去想，但当你在特定的情况下，那个词出来你就会好

好想。《青春》让我心里面有很大的触动，我觉得一个人当青春

将逝的时候，没有给青春留下什么东西是很遗憾的。我平常是

挺细心的人，包括所有的警察罚单都留着。如果有一张唱片能

够为我们逝去的青春留下点儿纪念，我觉得那得多好。不光我

经历30岁，每个人都会经历。其实公司每个人在那个时候都有

这个想法，会有很多的入需要这样的青春纪念的东西。我们收

录了这么多好的校园歌曲，应该把它集合成一个系列。从当时

收集到的作品的数量上来看，我们觉得至少应该出三张。让那

＼趴



些有想法、想留有青春纪念的人能够有机会留存一份，我觉得

这是挺好的事情，而且当时觉得我们的市场也需要这样的东西。

沈庆在校园民谣的出版上确实起到了举足轻重的作用，所以外界也

一直认为，黄晓茂有这么多经典歌曲是因为沈庆坚持不懈地往各家公司

送小样的结果。其实当年和他一样坚持的还有郁冬。我问沈庆当时是怎

么把小样送到正大和大地的，他说，不是我一个人啊，是我和郁冬两个

人一起去的，从来都是两个人一起去的——那时候我也受了之前媒体的

误导。

在黄晓茂听了《青春))后，他找到了沈庆，然后又通过沈庆找来了

高晓松。高晓松说：

我当时在亚运村汇园公寓住着五室四厅，电话号码就四个，

在当时已经算是恶少级别的入了。黄晓茂见到我后很吃惊，之

前以为我是学生呢，其实那时我的同学都还没有毕业。于是黄

晓茂使出让我特别感动的手段．当时拿钱已经打动不了我了。他

跟我喝酒、弹琴。黄晓茂很少当着人弹吉他，我看在眼里，其

实心里很感动。因为黄晓茂也是大学里出来的，他们身上还带

着那种学生气，不是圈里那些老乐手的江湖气，所以我觉得这

回找到知音了。我当时只提出一个条件，我的歌必须由老狼来

唱，因为老狼当时失业了。老狼之前在一家合资公司当机柜安

装员，天天到外地给人安装机柜，觉得这个活特烦人就不干了。
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一、校园民谣来了、

黄晓茂都同意了．他觉得做的是我们的音乐，所以肯定是我们

来唱。

恰在此时，沈庆也毕业了。黄晓茂说，你来人地吧。于是沈庆到大

i_『企划宣传。后来不仅作品出现在第一张合辑里，工作人员中也留

’他的名字。

1994年4月，《校园民谣l》问世。半年之后，它成为人陆音乐市场

潲的盒带之一。其中的作品如Ⅸ同桌的你》、“青春》和Ⅸ睡在我上

7兄弟*、Ⅸ流浪歌手的情人》等成为大陆民谣创作中最耀眼的闪光点。

集的你》几乎登上了当年国内所有流行歌曲排行榜的榜首。

小．



这盘磁带的封面写着这么一句话：“每一首歌都来自一个动人的故

事，每个故事都发生在你生活的四周。”封底是一面斑驳的砖墙上，挂着

一块牌子写着“阶梯教室”。歌词设计成了一本精致的小册子，每一首歌

的前后都用手写体写着单独的文案。歌词第一页写着：唱一首歌爱一个

人过一生⋯⋯

一阵简单的木吉他和口琴的前奏带来了那首《同桌的你》：

明天你是否会想起

昨天你写的日记。

明天你是否还惦记

曾经最爱哭的你⋯

老狼磁性十足的声音就这样不经意地轻轻飘出来。前面的文案是这

样写的：“你在窗口注视人群，总觉得匆匆来去的是你的爱情，而当你置

身人海，四周却是那么的安静，没有人提醒你，没有日记和落满山花的

背影。”

《那天》的作者是北工大的金立，演唱者是艾敬。专辑发行的时候，

金立已经去了美国。

那天有你一封长信

说了那么多淡漠的话语

那天我沉默握笔是不知道怎样回答



一、校园民谣来了

你说了世上一无牵挂为何有悲喜

说了朋友相交如水为何重别离

说了少年笑看将来为何常回忆

说了青春一去无悔为何还哭泣

歌曲的结尾歌者反复哼唱着，让人不禁为相交多年而渐渐淡漠的友

情而叹息。

你知不知道思念一个人的滋味

就像喝了一杯冰冷的水

然后用很长很长的时间

一颗一颗流成热泪

沈庆的歌词有一种独特的气质。这首《寂寞是因为思念谁》后来巫

启贤唱过，专辑中的版本是景冈山唱的，相对来说，都不如沈庆自己唱

得好听。少了几分技巧，多了几分质朴。

《故事里的树》咏唱的似乎是那个快乐的童年。郁冬的《离开》有一

些摇滚的味道，旁边的创作者心情手记中写到“有时候我们离开家，就

是为了去感觉想家的滋味”。北大的廖岷则写出《等人就像在喝酒》。

另一首金立的歌曲是《我们相识》，避开了分离，只谈相识。((睡在

我上铺的兄弟》则是一首非常好的毕业歌曲。这首歌是高晓松在原来的

大学同学毕业的时候写的。当年的大学同学给他打电话，说要毕业了，大
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